SOCIEDAD, POLITICA E IDEOLOGIA EN NARIÑO

JAIRO PUENTES PALENCIA*

INTRODUCCION

1 hacer un resumen de una investigación realizada, quien presenta este ensavo planteaba lo siguiente a manera de conclusiones: "La información obtenida hasta ahora nos permite afirmar que a pesar del avance histórico, de las transformaciones socioeconómicas, así sean mínimas, el comportamiento político en Nariño continúa siendo tradicional. La evolución parece no haber afectado la conformación de las fuerzas de los partidos... Es preciso tener en cuenta que Colombia es un país de lealtades partidistas. En el caso de Nariño se debe recurrir al pasado y señalar límites geográficos determinantes en la definición partidista de sus localidades. Más aún, estudiar el papel de la región en los procesos sociopolíticos, el impacto de las guerras civiles, el caudillismo, la influencia del clientelismo en el comportamiento electoral. A pesar de todo, hace falta responder cuál es la raíz de su tradición".1 Por otra parte, encontramos que la regionalización electoral de Nariño se perfila hoy con nitidez. La zona pacífica es liberal, grande por la extensión, pero no por el número de localidades. En el centro, una gran cantidad de

municipios conservadores que se mezclan con unos pocos "no tradicionales" y otros liberales. El conservatismo es fuerte en las regiones Fronterizo Sur, Norte y Occidental Andina. El panorama físico general es el de un departamento conservador.² La pregunta que surge es la siguiente: ¿A qué se debe el tradicionalismo de la región nariñense, especialmente en el campo político ideológico? Veamos algunas versiones.

1. CULTURA E IDEOLOGIA

Según Cerón Solarte, la cultura y la ideología durante la Colonia están enmarcadas en una rígida mentalidad colectiva, lo cual condiciona la vida cotidiana tanto en lo público como en lo privado. "Estos aspectos se relacionan directamente con la religión católica, que domina todos los ámbitos de la vida y consagra su poder al régimen social existente... Pasto se convierte en la más intransigente enemiga de las ideas liberales y defensora acérrima del Realismo. Dentro de esa fortaleza ideológica, reforzada por el aislamiento geográfico y político de los poderes centrales, se mantiene un orden cultural conservador y una moral descontextualizada con relación al mundo exterior".3

Para el autor, los aspectos culturales e ideológicos de la ciudad de Pasto, durante

Profesor. Departamento de Sociología. Universidad de Nariño.

PUENTES PALENCIA, Jairo. "Geografía y Comportamiento Electoral en Nariño". Revista de Investigaciones No. 7, Universidad de Nariño, Pasto, 1990. p. 59-60.

PUENTES PALENCIA, Jairo. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994. p. 81.

CERON SOLARTE, Benhur. Pasto: Espacio, Economía y Cultura. Universidad de Nariño, CINDE, San Juan de Pasto, 1996. pp. 58-60.

el Siglo XIX continúan dentro del parámetro colonial, dominado por la atmósfera religiosa.

2. ESTRUCTURAS TRADICIONALES

Milciades Chávez asume una posición sociológica para explicar el carácter tradicional de las estructuras, no solamente durante la época colonial sino también durante el Siglo XIX. Al referirse a Pasto, afirma: "Ouizá el origen esté en la estructura social que tuvo esta ciudad y su comarca aledaña: al amanecer el Siglo XIX ostenta una sociedad manejada y dirigida por criollos que tienen en sus manos las riendas del poder, el control de la economía, dueños de grandes haciendas, herederos de 28 encomenderos, alimentados por una profunda ideología religiosa avivada por seis congregaciones más unas docenas de sacerdotes seculares; todos solidarios con la aristocracia pastusa... Una clase media que comulga con los mismos valores y una masa de indios compenetrados con esa misma ideología. La ciudad de Pasto en ese entonces ostenta el distintivo de una solidaridad social mecánica, en el sentido durkheimiano, una solidaridad por similitud, por semejanza... La solidaridad que se respira en Pasto en los comienzos del Siglo XIX es una solidaridad espontánea, de semejanza y similitud, cuya cohesión recuerda los nexos que unen a la sociedad primitiva, donde todas las relaciones son auténticas. Es una solidaridad indestructible desde fuera...".4 Según el autor, desde el primer momento, Pasto abraza con calor la causa realista, mas no así la provincia de los Pastos (Ipiales y Túquerres). En el caso de Pasto y su comarca, donde la instancia dominante no era la economía ni la política,

sino la ideología, todas ellas continuaron siendo fieles al pasado.

3. CONFLICTOS SOCIOPOLITICOS

Para reafirmar las ideas anteriores, Gerardo Guerrero al referirse a Pasto como escenario de conflictos militares entre patriotas y realistas en el periodo 1810-1814, concluye lo siguiente: ...el germen de las ideas revolucionarias, que empezaba a prender en la mente de señaladas personalidades de la región, se acabó, se descuajó de raíz y el pequeño grupo de patriotas reprimidos nunca más hizo presencia. En adelante, ya no se encontrarán voces discordantes, aquellos grupos sociales que aplastaron a los "rebeldes y herejes" estaban tan profundamente comprometidos con el modo feudal de la legitimidad y poder que prácticamente no dejaron lugar al nacimiento de una fuerza política que les hiciera oposición; todo lo contrario, la fuerza de las circunstancias removió el espíritu tradicionalista y dio como resultado la unidad monolítica de todas las clases, lo cual se mantuvo hasta 1822. Este fenómeno sociológico convirtió a Pasto en un bastión del realismo".5

4. IGLESIA Y ESTADO

El tradicionalismo político ideológico de la región se puede apreciar en el vínculo estrecho entre Estado e Iglesia y los conflictos suscitados a raíz de la separación de estas dos instituciones en la segunda mitad del Siglo XIX. Según Verdugo, "Al considerar la Iglesia al liberalismo como pecado e identificado por igual con las doctrinas comunistas, representó la tragedia de nuestros románticos y católicos liberales, por

^{4.} CHAVES CHAMORRO, Milciades. Desarrollo de Nariño y su Universidad. Ediciones Tercer Mundo, Bogotá, 1983. p. 185.

GUERRERO VINUEZA, Gerardo León. Pasto en la Guerra de la Independencia 1809-1824. Tecnimpresores Ltda. Santafé de Bogotá, 1994. p. 74.

cuanto, los distanciaba, cada vez más, de un pueblo esencialmente católico y conservador que vela en ellos la encarnación del mismísimo satanás. El obispo de Pasto, por ejemplo, era uno de los que tenía tal confusión... Mientras la autoridad civil, a través de la municipalidad de Pasto, se adhiere respetuosa y filial a su santidad Pío IX, las autoridades eclesiásticas hacían lo suyo".6 Es muy conocida la intromisión de la Iglesia, a través de los obispos y sacerdotes, en la política, lo cual determinó la asimilación de las ideas conservadoras y tradicionales. Pero, de otra parte, la posición contraria, es decir el ataque de los liberales al bando contrario y a la misma Iglesia contribuyó a agudizar los conflictos. Veamos algunos ejemplos:

5. ANTICLERICALISMO Y EXCOMUNION

Es famosa la carta enviada por Tomás Cipriano de Mosquera al Papa Pío IX en 1862 de lo cual extractamos algunos apartes. "Esta vez tengo que deciros que no son consoladoras las noticias que voy a daros, no por culpa de la suprema autoridad que gobierna a Colombia, sino por el desvío de algunos obispos y pastores que, olvidando los preceptos del evangelio y la doctrina del apóstol de las gentes, han querido sobrepasarse a la autoridad del país y perturbar la iglesia católica de Colombia... Los Obispos de Pasto y Pamplona, con parte de su clero se mezclaron en apoyo de un partido para servirse de la religión como instrumento eleccionario de los magistrados políticos... Con mucho sentimiento tengo que decir a Vuestra Santidad que un número crecido de curas, vive amancebado escandalosamente, por lo cual no pueden predicar la moral, y se observa que sus prácticas son contraídas a recomendar el pago de contribuciones eclesiásticas, para emplear sus productos en sus familias y no en el culto... Nada de esto tuvo presente Vuestra Santidad cuando se permitió llamar al Gobierno de Colombia "perturbador del orden"; sobre lo que reclamo una paternal explicación, debida, si no a mi persona, a la nación de que soy jefe supremo". 7 Como era de suponerse, la carta de Mosquera fue respondida por Pío IX con la Excomunión.

6. LIBERALISMO RADICAL, CONOCIMIENTO Y RELIGION

En el discurso en la Convención de Rionegro, celebrada en 1863, José María Rojas Garrido abre un debate sobre asuntos eclesiásticos. Veamos algunos aspectos: "La mayor parte de los obispos y clérigos del país son enemigos del partido liberal; el partido conservador ha encontrado siempre en ellos su más firme apoyo: ellos han puesto siempre al servicio de ese partido el púlpito, el confesionario y la administración de los sacramentos, como armas políticas para hacer la guerra... Para ellos la religión es una superchería productiva, y nada más; la mayor parte de los obispos y clérigos son una especie de juglares de maravillosa invención, cuya ciencia, como todo lo cabalístico, es misteriosa, y cuyos misterios están desacreditados entre ellos mismos, que los conocen a fondo; por eso los explican en una lengua muerta a un pueblo que a duras penas comprende su lengua viva... La mayoría de los obispos y los clérigos explotan admirablemente esta triste condición humana, y de ahí viene que ponen mucho esmero en velar con sombras las verdades claras, sencillas y eternas de

^{6.} VERDUGO, Pedro. "Algunas consideraciones sobre la historia de Pasto en el Siglo XIX y las raíces del presente". En: Pasto 450 años de Historia y Cultura. IADAP, Pasto, 1988. pp. 170-171.

^{7.} VARIOS. Los radicales del Siglo XIX. Escritos Políticos. El Ancora Editores, Bogotá, 1984. pp. 90-98.

la religión del Cristo: de ahí viene que hayan inventado la ciencia de la Teología, que ellos mismos no entienden, y de la cual se titulan maestros y doctores".8

CONCLUSION

El origen del tradicionalismo político e ideológico en el Departamento de Nariño, y en particular en Pasto, se remonta a las estructuras coloniales que continúan vigentes en el Siglo XIX. Esta es la posición adoptada por la mayoría de los autores citados. Ellos también hacen alusión al papel de los conflictos en la época independentista. Se señala el papel del conservatismo y su relación con el poder de la Iglesia para mantener el orden y los valores tradicionales. Sin embargo, es preciso tener en cuenta también el papel desempeñado por los liberales y el ataque frontal a la Iglesia y el conservatismo, lo cual lleva a la población a tomar partido.

A manera de síntesis, el tradicionalismo político e ideológico se explica a través de

diferentes variables: el localismo, el caudillismo, la estructura de clases, el aislamiento geográfico, las guerras civiles, la influencia de los poderes centrales y el predominio de la Iglesia, entre otras.

En la actualidad el Departamento de Nariño todavía siente el peso del tradicionalismo ideopolítico aunque electoralmente tienda al liberalismo, hecho que se explica por el potencial de unos pocos municipios considerados como grandes en población.

Es preciso tener en cuenta que la metodología de estudio en el campo sociopolítico se fundamenta en períodos históricos y coyunturas, lo cual puede generar análisis diferentes, en dependencia de las ideas y discursos dominantes, los personalismos y los diferentes tipos de elección. No sobra decir que los partidos se presentan en la actualidad como agrupaciones eminentemente electorales que siguen funcionando en relación directa con los cargos para cautivar un mercado.

BIBLIOGRAFIA

- CERON SOLARTE, Benhur. Pasto: Espacio, Economía y Cultura. Universidad de Nariño, CINDE, San Juan de Pasto, 1996.
- CHAVES CHAMORRO, Milciades. Desarrollo de Nariño y su Universidad. Ediciones Tercer Mundo, Bogotá, 1983.
- GUERRERO VINUEZA, Gerardo León. Pasto en la Guerra de la Independencia 1809-1824. Tecnimpresores Ltda., Santafé de Bogotá, 1994.
- PINZON DE LEWIN, Patricia. Pueblos, Regiones y Partidos. Cider-Uniandes-Cerec, Bogotá, 1989.
- PUENTES PALENCIA, Jairo. "Geografía y Comportamiento electoral en Nariño". Revista de Investigaciones No. 7, Universidad de Nariño, Pasto, 1990.
- PUENTES PALENCIA, Jairo. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994.
- 7. VARIOS. Los radicales del Siglo XIX. Escritos Políticos. El Ancora Editores, Bogotá, 1984.
- 8. VERDUGO, Pedro. "Algunas consideraciones sobre la historia de Pasto en el Siglo XIX y las raíces del presente". En: Pasto 450 años de Historia y Cultura. IADAP, Pasto, 1988.

^{8.} Ibídem, p. 122.